

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.  
 Un trimestre . . . 5 .  
 Fuera de la capital, trimestre 5'75 .  
 Extranjero, trimestre. . . 15 .  
 Número suelto . . . . . 0'25 .

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.  
 No se devuelven originales

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

AÑO II

Alicante 17 de abril de 1887

NÚM. 375

## EL LIBERAL

SECCIÓN DEL DOMINGO

### LA SEMANA

La mona. — Su historia y acepciones. — «El bauer.» — De regreso. — La gente de «pró».

La variedad y la unidad, dos palabras que parecen antitéticas, constituyen la ley de la vida.

Ya no se habla de Gayarre, ya nadie se acuerda del acontecimiento teatral, que trajo revuelta toda la población, á no ser el que haya servido de víctima propiciatoria para que otro fuera á admirar al ilustre tenor, ó el que aun guarde en su bolsillo la *papeleta de empeño*, símbolo de sacrificio; ya nadie piensa en los días de vigilia de la pasada Semana Santa. Todo aquéllo pasó.

Pero el afán perenne del hombre queda en pie, que no es otro que satisfacer sus gustos y caprichos, lo que constituye la unidad. Ha cambiado el motivo, el objeto, y ha elegido otro tema de diversión, cuál es la *mona*; esta es la variedad.

Después de los días de recogimiento, de la maceración de la carne, de la vida del espíritu, y cuando la naturaleza principia á revestirse de sus preciosas galas, ostentando un campo matizado de verde alfombra esmaltado de flores y presentando al hombre la bella aspiración de la esperanza con los frutos aún no sazonados, cuando la sangre se siente correr con más violencia y con más riqueza por nuestras venas, parece que todo convida á la expansión, á la alegría, al goce supremo de la vida.

La Pascua florida que coincide precisamente con esta época de animación, de gala y de plétora, es el origen natural, filosófico ó como quiera llamarse de la memorable institución de la mona.

Entiéndase que aplico esta palabra en su sentido estricto ó correcto, no me refiero á su significación alegórica, que equivale á *pitima*, *junera*, *curda*, *papalina*, *chispa*, ó *cañamo*, *dátil*, *petio*, *mec*, *pellorfa*, etc., etc., como se denomina en el tecnicismo peculiar de nuestro pueblo: porque apenas, apesar de la riqueza de palabras de nuestro idioma, se encuentra otra que tenga tanta variedad de nombres como la *borrachera*.

Pues, bien, en el buen sentido de la palabra, la mona tiene un origen histórico antiquísimo; ya entre los antiguos se celebraba la festividad de la Pascua, aun cuando no haya documento alguno que acredite si ya comían la mona, pero todo hace presumir que en aquellos santos tiempos, aun cuando no se comiese como en los pecaminosos actuales, por lo menos se *tomaba* con toda la fuerza que en nuestros días (dicho sea esto con todo el respeto debido á nuestros justos y cristianos antepasados). Pero la verdadera fundación de la mo-

na debe adjudicarse, según todos los fuertes históricas, á los últimos tiempos de la Reconquista, cuando la existencia de la corona de Aragón, que algunos historiadores castellanos la denominan impropriamente coronilla, pues así lo comprueba la costumbre que encontramos establecida en todas las regiones, que formaban el expresado reino, porque fuera de ellas ya no existe en toda España punto alguno en donde se conmemore de este modo la festividad de la Pascua.

Dilucidada esta importante cuestión, que para el caso asume mayor trascendencia que el descubrimiento de la *pedra filosofal* para los antiguos alquimistas, me es forzoso hacer constar para satisfacción de la generación presente, que este año hemos sabido cumplir como buenos y cariñosos hijos de los valientes vasallos de la corona de Aragón, los deberes que la tradición, el amor y el respeto nos imponen de consuno de celebrar la institución de la mona.

Esta, para que en todo sea grande é importante, reviste también los caracteres de unidad y variedad á que antes me refería; porque mientras en nuestra provincia y parte de la de Valencia, la mona no es más que una cantidad de pasta cocida de una forma redonda, con uno, dos ó más huevos duros, porque hay que convenir que existen *monas* de muchos huevos, en Cataluña se le dá la forma del animal de este nombre, pero con huevos también; lo cual es cierto, por más que sea una aberración contra naturaleza, y tanto es así, que por más que se haga, sucede lo del refrán, que *la mona, mona se queda*, y no llega á ser nunca *mico* ó *mono*.

El nunca bien ponderado patriarca de la Circasia y la Georgia, tier a según dicen de *barbianas* mujeres, predica á sus feligreses, según afirma el célebre naturalista Buffón, que las puertas del cielo permanecerán cerradas para aquellos que durante la celebración de la Pascua no gocen de las delicias que proporcionan los vapores del vino.

Lo cual, después de todo, yo lo encuentro muy natural, si es cierto aquello de que *el vino, del cielo vino*, etc.

Hago este recuerdo de aquellas benditas costumbres, no para hacer propaganda en favor de las alegres doctrinas del aludido *expansivo* patriarca, puesto que después de todo no hace falta entre nosotros, porque aquí por más que las practicamos no hacemos alarde de nuestras *virtudes*, y nos atenemos á aquellas palabras del Evangelio, que condenan el escándalo: «Lo que tu mano derecha haga, que no lo sepa la izquierda», ó viceversa. Ni tampoco he dicho lo de que allí hay mujeres muy *barbianas*, porque á mi esto me halague, porque sin necesidad de gastar un céntimo en viajes, aquí las tenemos, digo, las hay de *primera calid*, capaces de *dar la hora* al mismísimo patriarca de la Georgia.

Pero por algo he hecho yo esa cita, aunque no recuerdo el motivo ahora.

Vamos, sí, para probar ante el mundo entero y *sus arrabales*, que ni Georgia ni Tur-

quia, ni las dos juntas, pueden competir con esta *tierra bendita* en lo uno, ni en lo otro.

Si mis lectores no han acudido á la pintoresca pradera del *Baver*, de fijo que no habrán gozado de uno de los espectáculos más agradables, entretenidos y baratos que puede darse.

La *high life* de la apreciable clase de criadas, costureras y cigarreras, se ha dado cita en aquél punto, los tres días de Pascua. Esas graciosas criaturas, que son la continua pesadilla de los *piratas callejeros*, formaban los grupos más encantadores en la hermosa pradera. La alegría, la expansión, la desenvoltura, rebosaba hasta envidiosamente en los bellos ambientes de esa gente de buen humor, que siempre aparece contenta con su suerte, por más que sea lamentable.

La etiqueta, las envidias y rencores tan enojosos, como características de las gentes que se precian en algo, estaban allí desterradas en absoluto. Allí iban á divertirse y solazarse; mucha franqueza, cordialidad y aprecio era lo que se quería y practicaba. De ellos los había en gran número, si bien yo no sé por qué, se me figura que no iban con muy santas intenciones.

Juntos unos y otras, jugaban en el mismo corro, siendo tal vez aquella la primera vez que se veían en su vida, y no obstante, reinaba entre ellos tal confianza, que parecían de la misma familia.

Después de algunas horas de dar vueltas, cantar, saltar, correr y jugar al *San Juan de Dios*, que de puro inocente se pasa, y al *gato y á la rata* y algunos otros, que hacían la delicia de los espectadores y mucho más la de los actores, sonó la hora de la merienda, y como manada de pájaros, cada cual acudió alegre y retozón á su nido.

Tendido sobre el gredoso suelo, el blanco mantel cubierto de manjares frugales y exquisitos, presidido por la tradicional *bota* repleta del nunca bien ponderado zumo de las viñas de nuestra rica huerta, sentábanse á su alrededor todos los comensales, adoptando posturas académicas. Durante la merienda, continuaba el propio buen humor, bien relatando *pequeñas ocurrencias* anteriormente en los juegos, ó ya haciendo las delicias de la concurrencia cualquiera que había tomado sobre sí el papel de bufón de aquella corte en pequeño. Las jóvenes reían á mandíbula batiante, con la cara del color de la amapola, con los ojos vivos, radianes y chispeantes.

Un fósforo entonces y la explosión hubiera sido segura.

En todas estas meriendashay la costumbre, de al descuido y con cuidado, de romper ellas á ellos los huevos de la mona, y esto produce las consiguientes risas y dimes y diretes, que ponen á los pacientes en un estado algún tanto desairado.

Terminada la comida, y cuando ya la repleta *bota* queda estenuada, con la piel floja y estrujada, como si fuera la de una vieja, la algarazca sube de grado, pues los vapores del mosto hacen perder ciertos reparos é inconvenientes. Entonces principia el ojo y el martirio de

Los primeros árabes que pusieron las manos sobre ellos, cayeron muertos; y aunque el número aumentó, ellos sin intimidarse resolvieron morir peleando; tan desigual combate no podía durar tanto tiempo.

El señor del castillo llamado Arbogad; habiendo visto desde una ventana los prodigios de valor que hacia Zadig, concibió estimación por él.

Bajó apresuradamente y vino él mismo á contener á sus gentes, y á librar á los dos viajeros.

«Todo lo que pasa por mis tierras es mio, dijo, así como lo que encuentro en las tierras de los demás; pero me pareceis un hombre tan valiente que os eximo de la ley común.»

Hízole entrar en el castillo, ordenando á los suyos, que le tratasen bien, y por la noche, Arbogad, quiso cenar con Zadig.

El señor del castillo era uno de esos árabes á quienes se llama ladrones, pero hacia algunas cosas buenas entre muchísimas malas; robaba con una rapacidad furiosa, y daba liberalmente; intrépido en la acción, dulce en el trato, intemperante en la mesa, alegre en la orgía, y sobre todo lleno de franqueza.

Arbogad le dijo por fin.

«Os aconsejo que os alistéis á mis órdenes; es lo mejor que podeis hacer; este oficio no es malo, y algún día podreis llegar á ser lo que yo soy.»

«Puedo preguntaros, dijo Zadig, desde qué tiempo ejercéis esta noble profesión? Desde mi juventud más tierna; respondió el señor, yo era criado de un árabe muy hábil; mi situación era insostenible; estaba desesperado al ver que de toda la tierra, que pertenece por

las madres, que como sombras, van siempre pegadas á sus hijas por temor de que se *la peguen*.

Luégo, al compás de una destemplada guitarra, se dejan oír las voces que parecen de *guitarrón*, y entre canción y canción vuelven á sus casas jadeantes y cansados, con los estómagos refuilados, las cabezas calientes y los corazones achicharrados.

Pero al día siguiente se vuelve á las andadas y así se pasa ó se *santifica* la fiesta de la Pascua.

Las gentes de pró, que tienen coche y quintas de recreo, también santificaron los tres días de Pascua, en las hermosísimas posesiones de la pintoresca huerta.

No he asistido este año á ninguna de estas fiestas de familia, pero supongo que no se habrá pasado mal, porque comer bien y beber mejor en compañía de graciosas y bellas criaturas, es siempre un placer inefable y que gusta á cualquiera mortal.

Por la noche la ciudad parecía un bosque de la virgen América, con tanta *mona fermentada* como circulaba por las calles.

Bendita sea la mona; pero temo que á algún lector se le indigestará con esta ya pesada revista.

ANATOLIO.

## APARIENCIAS (I)

(CONTINUACIÓN)

Desde el momento en que Adela se instaló en casa de su tío, tomó por indicación de éste, las riendas del gobierno doméstico, lo que causó profundo disgusto á la vetusta Brígida, ama de gobierno del canónigo, que vió en aquella resolución, amenguadas sus, hasta entonces, privativas atribuciones. Así es que, por sólo este acto, cobró á la recién venida, como ella llamaba á la joven, una aversión y antipatía que demostró en cuantas ocasiones se le presentaron.

Por mediación de la buena Mónica, Adela había conseguido hablar casi diariamente con su abuelo, por el patio interior de la casa, á donde conducía con prudente reserva la fiel doméstica; pero bien pronto se apercibió la rencorosa Brígida de estas amorosas conferencias y le faltó tiempo para denunciarlas al prebendado, añadiendo, con piadosa intención, detalles y pormenores que lastimaban la immaculada honra de la candorosa señorita.

El canónigo, hombre de mundo y experiencia; no se dejó llevar de su primera impresión y, con disimulo y cautela, procuró enterarse de la verdad de los hechos y de las circunstancias que concurrían en el estudiante López. Supo que éste disfrutaba en el concepto público, fama de atolondrado y era refractario á las prácticas religiosas, enterándose también de que, en ciertos y determinados

(1) Véanse los números 366 y 370.

igual á los hombres, el destino no me hubiese reservado una porción.

Confíe mis penas á un árabe viejo, que me dijo: «Hijo mio, no desesperéis; había en otro tiempo un grano de arena que se lamentaba de ser átomo ignorado en el desierto; al cabo de algunos años se convirtió en diamante, y al presente es el más hermoso adorno de la corona del rey de las Indias.»

Este discurso me hizo impresión; yo era el grano de arena, y resolví llegar á ser diamante.

Comencé por robar dos caballos, me asocié con unos compañeros; me puse en estado de robar algunas caravanas, y así poco á poco hice disminuir la distancia que antes me separaba de los hombres.

Tuve mi parte en los bienes de este mundo, y hasta fui indemnizado con usura; me consideraban mucho, llegué á ser señor salteador, y adquirí este castillo por vías de hecho.

El sátrapa de Siria quiso desposarme, pero ya era yo demasiado rico para tener nada de temer; di, pues, dinero al sátrapa mediante lo cual conservé mi castillo, ensanché mis dominios y hasta fui nombrado tesoroero de los tributivos que la Arabia Petrea pagaba al rey de los reyes.

Desempeñé mi cargo de recaudador, pero no el de pagador.

El gran *destheram* de Babilonia envió aquí, en nombre del rey Moabdar, un sátrapa para hacerme estrangular.

Llegó aquél hombre con la orden; yo estaba enterado de todo; hice extrangular en su presencia á las cuatro personas que había traído consigo para apretarme la cuerda, y le pregunté después cuanto le podía valer la comi-

FOLLETÍN DE EL LIBERAL

(8)

## NOVELAS DE VOLTAIRE

to general é hicieron una irrupción en los estados del buen Nabussan.

Pidió subsidios á sus vasallos; los bonzos que poseían la mitad de las rentas del Estado, se contentaron con levantar las manos al cielo, rehuyendo meterlas en sus arcas para ayudar al rey.

Hicieron preciosas oraciones con música, y dejaron al Estado preso de los bárbaros.

«¡Oh querido Zadig! Me sacarás también de este terrible aprieto?» exclamó dolorosamente Nabussan.

«De muy buena gana, respondió Zadig; tendreis en cuanto querais el dinero de los bonzos. Dejad abandonadas las tierras en que están situados sus castillos, y defended únicamente las vuestras.»

Nabussan no dejó de hacerlo; los bonzos vinieron á arrojarle á los pies del rey y á implorar su ayuda.

El rey les respondió con una hermosa música cuya letra era una oración dirigida al cielo por la conservación de sus tierras.

Los bonzos dieron al fin el dinero, y el rey acabó afortunadamente la guerra.

Así Zadig por su sábios y atinados consejos y por sus grandes servicios, se había atraído la enemistad irreconciliable de los hombres

más poderosos del Estado; los bonzos y las morenas juraron su pérdida; los hacendistas y los jornalados no le perdonaron: hiciéronle sospechoso al buen Nabussan.

Los servicios prestados se quedan siempre en las antecámaras, y las sospechas entran hasta el gabinete, según la sentencia de Zo-roastro: cada día venían nuevas acusaciones: la primera es rechazada, la segunda toca, la tercera hierre, la cuarta mata.

Intimidado Zadig, y habiendo evacuado ventajosamente los negocios de su amigo Setoc á quien había hecho llegar su dinero, solo pensó en partir de la isla, y resolvió ir á buscar por sí mismo noticias de Astarté:

«Porqué, se decía, si me quedo en Serendib, los bonzos me harán empalar, pero ¿dónde ir? En Egipto seré esclavo, en Arabia, según todas las apariencias, quemado, y extrangulado en Babilonia. No obstante, es preciso saber lo que ha sido de Astarté; partamos, y ya veremos lo que mi triste destino me reserva.»

XVI

EL BANDIDO

Al llegar á las fronteras que separan la Arabia, Petrea de la Siria, cerca de un castillo bastante fuerte, varios árabes armados le asaltaron.

Rodeáronle gritando: «Todo lo que poseéis nos pertenece, y vuestra persona pertenece á nuestro amo.»

Zadig, por su única respuesta tiró de su espada; su criado, que era valiente hizo otro tanto.



lances, había quedado mal parada su moralidad y decencia. Con tales datos, y convencido de los amores de su sobrina, llamó á ésta y la amonestó con alguna severidad para que abandonase tales devaneos; pero Adela, en cuyo corazón se había infiltrado ya el cariño de López, oyó resignada los sermones de su tío, sin que ellos le hicieran variar de conducta. Esto ocasionó repetidos disgustos en la familia, que trascendieron al público y que dieron origen á escenas poco edificantes y aún escandalosas, entre el religioso y el joven de Daroca.

Así las cosas, y en un día en que parecía restablecida la calma, propuso el canónigo á su sobrina, la venta de la casa que poseía en Calatayud, puesto que poco ó nada producía, según las cuentas del administrador. Adela, más que por conveniencia, por el deseo de captarse la benevolencia de su tío, accedió á su proposición, sin reproche de ningún género. Con el consentimiento de la interesada, se fijaron en el pueblo los anuncios para la venta, después de instruido el expediente de utilidad, por ser menor la dueña de la finca.

A los pocos días se presentó en casa del canónigo, un D. Antonio López, propietario de Calatayud, que deseaba adquirir la casa en cuestión. Convenido el precio de la venta y demás condiciones del contrato, quedó el López en que volvería el domingo siguiente para otorgar la correspondiente escritura, puesto que tenía que enagenar ciertas tierras para, con su importe, comprar la casa.

Al día siguiente al en que había tenido lugar la entrevista que acabo de reseñar, y siguiendo Adela los consejos de su criada Mónica, se presentó á su tío, manifestándole que había pensado y reflexionado detenidamente sobre el asunto y que le causaba profunda pena el desprenderse de la única finca que conservaba de sus padres; que la casa de Calatayud era la en que había nacido; en ella se habían deslizado los primeros años de su infancia y ella constituía, por decirlo así, un sagrado depósito de gratos recuerdos y venerandas tradiciones de familia. Por estas razones le suplicaba dejase de realizar la venta en proyecto, pagando así un tributo de merecido respeto á la memoria de su difunta hermana, y complaciendo á su única sobrina, la que por su parte procuraría ajustar su conducta á los deseos de su tío en todo cuanto se relacionara con los amores del estudiante, puesto que él los rechazaba con decidido empeño. Esta súplica, formulada por una niña angelical y acompañada de fervientes lágrimas, impresionó de tal modo al canónigo, que, aún apesar de su palabra empeñada y de la formalidad de su carácter, prometió á Adela que no se vendería la casa.

Llegado el día convenido, se presentó el don Antonio López á último con el canónigo la compra que ambos tenían contratada; pero el buen sacerdote, aunque con empacho y cierto aturdimiento, refirió al López la escena tendida con su sobrina, el acendrado cariño que le profesaba, las consideraciones que tenía el deber de guardarle, porque después de todo, era la dueña, y por todo ello su nueva resolución de conservar la propiedad de un edificio, que era la casa solar de sus antepasados. Atónito el López ante tal retractación, hubo de exponer al religioso su igereza y falta de seriedad en una cuestión de relativa importancia, y los perjuicios que su falta de palabra le ocasionaba, puesto que había tenido que malbaratar sus tierras para adquirir la casa en cuestión. El tono destemplado y la agresiva actitud de D. Antonio, soliviantaron en tales términos el ánimo del sacerdote, ya de suyo impetuoso y soberbio, que no solo apostrofó severamente á su interlocutor, sino que le amenazó con arrojarle por el balcón, si no abandonaba en el momento su casa. Ante tan brusca é injustificada acometida, el López,

en el paroxismo de su ira, y poseído de un vértigo horrible, se apoderó de un cuchillo de marfil que el canónigo tenía sobre la mesa de su escritorio, y arremetiendo furioso á éste, le asestó un golpe en el cuello, con tan mala fortuna para ambos, que le cortó por completo la vena yugular. El sacerdote cayó al suelo anegado en su propia sangre y arrastrándose con trabajo hácia el balcón de la estancia, gritó con toda la fuerza que le permitió su delicado estado: «¡confesión! Muero asesinado por D. Antonio López!» El agresor, aterrado ante esta escena de horror, escapó con la celeridad del rayo.

(Se concluirá).

### EL OCTAVO NO MENTIR

Entre las infinitas quiebras, perances, contrariedades y contratiempos que embellecen y hacen más atractiva la misión del periodista, se tropieza con una fundada en una preocupación social, que á pesar de ser generalmente injusta, ha tomado carta de naturaleza, hasta el extremo de haber fulminado sobre la prensa, representada en este caso por uno de los periódicos más antiguos, un terrible anatema gráficamente condensado en las siguientes palabras que envuelven una notoria injusticia: *Miente más que la Gaceta.*

Ni la mal aventurada *Gaceta* falta al octavo mandamiento con la frescura y el descaro que se pretende, ni las publicaciones que carecen de carácter oficial incurrir tampoco en el feo pecado de la mentira. Lo que sucede y lo que muchas veces dá origen á que se juzgue lo contrario, es una cosa análoga á lo que diariamente ocurre en el trato social. Al encontrar en la calle á un conocido cualquiera, le preguntamos con el mayor interés por su salud y la de su familia, cosa que en la mayoría de los casos nos tiene completamente sin cuidado. A esto equivale lo que hacemos los periodistas, al ocuparnos de la apreciable familia de López ó de la distinguida señora de Fernández. Nadie encabezaría una carta por más que no conozca á la persona, á quien vá dirigida sin la frase sacramental: Muy señor mío. Esto es lo que hacemos nosotros al calificar de distinguidos, apreciables, ilustrados, inteligentes y estimados á nuestros amigos Ruiz, Pérez, García, González, etc., etc. Cerramos las cartas con la fórmula: S. S., aun cuando en ellas neguemos lo que se nos pide. A esto equivalen muchos de los bombos que diariamente se publican. La persona que acostumbra á leer periódicos no confunde nunca este formulismo convencional y de pura cortesía, con aquellos otros escritos inspirados por la verdad y la justicia; en la generalidad de los casos el periodista escribe lo que siente y defiende sus ideas, así políticas como literarias, con más ó menos apasionamiento, pero siempre con lealtad y con nobleza, y entre los diversos hechos que en sí lo comprueban, uno de ellos es, que confirmando aquéllo de que el estilo es el hombre, los escritos de cada quisque, acusan siempre el carácter, el temperamento y el estado de ánimo del que los escribe. Solamente á mí no me sucede esto, pues aunque mis articulejos domingueros suelen ser calificados de sombríos y de escépticos, yo soy, en realidad, mucho más escéptico y mucho más sombrío de lo que aquéllos revelan.

DIANA.

Domingo 17 de abril de 1887.

### DESDE MADRID

15 de abril 1887.

Como si la cosa fuese en realidad extraordinaria, los periódicos republicanos

de la mañana vienen comentando á su sabor una conferencia, que celebró anoche el gobernador de Madrid, señor duque de Frias, con el capitán general de este distrito Sr. Martínez Campos.

Dicen los referidos diarios que era ya de madrugada cuando fué el duque á la capitania general; que el Sr. Martínez Campos estaba durmiendo y que el gobernador hizo que le despertasen; que á consecuencia de tal entrevista se tomaron acto seguido algunas precauciones, y otra porción de cosas más sacadas de la fecunda imaginativa de los periodistas anti-dinásticos.

Y en efecto, ni la conferencia del duque tuvo nada que ver con las cuestiones de orden público, ni es cierto que el Sr. Martínez Campos estuviese dormido, ni dicen verdad al decir que se tomaron precauciones.

¡Pícaro imaginación republicana!

El día político ha pasado sin incidentes de los llamados de sensación.

En el Congreso á primera hora ha pedido el Sr. Azcárate al ministro de Ultramar, una lista de los accionistas de la compañía Trasatlántica. El Sr. Balaguer ha contestado lo que ignora si en su departamento hay la referida lista, pero que de todas maneras la pedirá y la llevará al Congreso según desea el Sr. Azcárate.

Después de esto y de otras preguntas y peticiones de escasa importancia, se entró en el orden del día y pronunciado un brillante discurso el Sr. Rodríguez impugando la enmienda del Sr. Navarro Reverter.

Este ha comenzado á rectificar y á la hora de cerrar esta carta, está todavía en el uso de la palabra.

La votación no será probablemente hasta el lunes ó martes de la semana próxima.

En el Senado, el señor ministro de la Gobernación ha pronunciado un notabilísimo discurso reasumiendo los debates de la ley de asociaciones.

Esta mañana en el expreso de Sevilla llegó á esta corte S. M. la reina D.<sup>a</sup> Isabel. Salieron á recibirla á la estación todos los individuos de la familia real, incluso la reina regente.

Pío Gil.

### Á BUENA HORA

En cierto círculo político, que tuvimos ocasión de visitar ayer, y que no hace al caso citar, escuchamos algunas lamentaciones de que no nos haríamos cargo, si no envolvieran cierto espíritu de censura, que por ser á todas luces injusto, conviene recoger poniendo las cosas en el ser y estado que exigen la verdad y la justicia. En el círculo á que nos referimos, y en el que se respiran ideas bastantes avanzadas, se hablaba de la campaña electoral que ha de empeñarse en el próximo mes de mayo, y se decía

los contratiempos é infortunios; en fin, que había experimentado.

XVII

EL PESCADOR

A algunas leguas del casillo de Arbogad, se encontró á la orrilla de un riachuelo, siempre deplorando su destino, siempre considerándose como el modelo de la desgracia. Vió un pescador tendido sobre la ribera, sosteniendo apenas con una mano desfallecida su red, que parecía abandonar, y levantando los ojos al cielo.

«Soy ciertamente el más desgraciado de todos los hombres, decía el pescador. Todo el mundo confiesa que he sido el comerciante más célebre de quesitos de crema que había en Babilonia y me he arruinado. He tenido á mujer más bonita que puede poseer un hombre y me ha hecho traición. Me quedaba una casita miserable y la he visto saquear y destruir. Refugiado en una cabaña, no tengo otro recurso que la pesca y no cojo ni siquiera un pez. ¡Oh red mía! no te arrojaré al agua, yo soy el que se debe arrojar.»

Diciendo estas palabras se levantó y avanzó en la actitud de un hombre que iba á precipitarse y á poner fin á su vida.

«¿Qué se dijo á sí mismo Zadig, ¡hoy, pues, hombres tan desgraciados como yo!»

El ardor de salvar la vida al pescador fué tan pronto como esta reflexión.

Corre hácia él, le detiene, le interroga con acento enternecido y consolador.

Se dice que la desgracia se siente menos cuando no se está solo, pero esto según Zo-

que los electores afiliados á determinada comunión política, no podrian tomar parte en la lucha, no por seguir el anti-patriótico sistema del retraimiento, sino porque sus nombres no aparecen escritos en las listas. De aquí se derivaron observaciones que pudieran traducirse como cargos y que son precisamente las que tenemos el deber de contestar.

Las listas electorales han sido formadas y expuestas al público, en la forma y dentro de los plazos que la ley ordena; su rectificación ha sido hecha en los términos por la misma ley previstos, y si hay electores que, teniendo derecho á emitir sus sufragios no pueden ahora verificarlo, culpen á su censurable abandono y á su apatía é indiferencia, que son las únicas causas del hecho que lamentan.

Si uno de los primeros deberes del ciudadano es acudir á las urnas cuando los comicios son convocados, también lo es, y muy importante, el de velar por sus propios derechos y cumplir con los preceptos de la ley, para ponerse en condiciones de ejercerlos, que al fin y al cabo, el Estado no tiene la misión de constituirse en tutor de cada ciudadano, y recordarle cada día y cada hora lo que debe hacer.

Si muchos individuos afiliados á la agrupación política, cuyo tardío lamento dá ocasión á estas líneas, no pueden tomar parte en las elecciones, carguen con la responsabilidad y con las consecuencias de su indiferentismo, y no pretendan echarla ahora sobre los que han cumplido y cumplen religiosamente con las disposiciones vigentes en materia electoral.

Por más que tantos lamentos y alharacas son en su mayoría, además de injustificados, de todo punto exagerados, porque en la confección de las listas para las próximas elecciones municipales, nos consta que se ha procedido con toda detención y escrupulosidad, y si existen, como no dudamos, algunas omisiones, éstas, por una parte, son insignificantes, y por otra involuntarias.

Con estos antecedentes, fácil es juzgar el alcance de todas esas tardías lamentaciones, porque después de todo, no vienen á representar mas que un pretexto para el retraimiento, fundado, más que en las razones que esponen, en la falta de fuerzas reales y efectivas para sostener la lucha noble y legal en los comicios.

### SUETOS POLÍTICOS

Dice *El Graduador*:

«*El Constitucional* dió ayer un disgusto á *EL LIBERAL*, advirtiéndole que no pase los umbrales del distrito de Villena, y que si intenta hacerlo, acabará la conciliación y la jefatura unánime de D. Rafael Terol.

Lo prudente para nosotros hoy, es quedarnos en el primer peldaño, y esperar á que las cosas vayan tomando vuelo, y lo tomarán, tanto como un tren sin freno.

Al tiempo.  
Es verdad; confesamos que el disgusto de que habla el posibilista colega fué grande, tanto, que ni una palabra hemos contestado en nuestro número de ayer ni en el de hoy,

roastro, no es por malignidad, sino por necesidad; se siente uno entonces arrastrado hácia un desgraciado como nácia un semejante.

El gozo del hombre feliz sería un insulto; pero dos desgraciados son como dos arbolillos débiles que se apoyan uno sobre otro para resistir á la tempestad.

«¿Por qué sucumbís á vuestras desgracias? dijo Zadig al pescador.  
—Porque no encuentro, le respondió, ningún recurso.

He sido el hombre más considerado de la vida de Derlback, cerca de Babilonia y con ayuda de mi mujer hacía los mejores quesos de crema del imperio.

A la reina Astarté y al famoso ministro Zadig les gustaban apasionadamente.

Suministré á sus casas seiscientos quesos; fui un día á la ciudad á cobrarlos, y supe al llegar á Babilonia, que la reina y Zadig habían desaparecido.

Corrí á casa del señor Zadig, á quien no había visto nunca; encontré á los arqueros del gran *Destheram*, que provistos de un papel real saqueaban la casa lealmente y con orden.

Volé á las cocinas de la reina, algunos mayordomos de casa y boca me dijeron que había muerto, otros que estaba presa, otros que había huido, pero todos me aseguraron que no me pagarían mis quesos.

Fuí con mi mujer á casa del señor Orcan que era uno de mis parroquianos: le pedimos su protección para nuestra desgracia: se la concedió á mi mujer y me la rehusó á mí.

Verdaderamente era más blanca que aquellos quesos de crema, que originaron mi desgracia, y el brillo de la púrpura de tiro no es

sión de extrangularme. Me respondió que sus honorarios podían ascender á trescientas piezas de oro.

Le hice ver claramente que conmigo podía ganar mucho más.

Le nombré sub bandido, y hoy es uno de mis mejores oficiales, y por añadidura de los más ricos.

Si queréis creerme, os irá tan bien como á él. Nunca ha habido época mejor para robar, desde que Moabdar ha sido asesinado, y todo es confusión en Babilonia.

«¡Moabdar muerto! dijo Zadig; y ¿qué ha sido de la reina Astarté?»

«No sé nada, respondió Arbogad, lo único que sé es que Moabdar se volvió loco, que lo mataron; que Babilonia es una *ladronera*, que todo el imperio está desolado, que se pueden dar magníficos golpes todavía, y que yo por mi parte los he dado admirables.

«Pero la reina, dijo Zadig; por favor, ¿no sabeis nada de la suerte de la reina?»

«Me han hablado de un príncipe de Hircania, replicó; estará probablemente entre sus concubinas, si es que no la han matado en el tumulto; pero yo me ocupo más del botín que de noticias.

He cojido muchas mujeres en mis correrías; pero no guardo ninguna; las vendo caras cuando son guapas, sin averiguar quienes son.

No es el rango lo que se compra; una reina fea no encontraría comprador. Tal vez he vendido á la reina Astarté, puede ser que haya muerto; pero de todos modos me importa poco, y me parece que vos tampoco debeis preocuparos de ello.»

Hablando así, bebía con tanto ardor y con-

fundía de tal modo sus ideas, que Zadig no pudo sacar de él ningún esclarecimiento.

Permaneció suspenso, agobiado, inmóvil. Arbogad seguía bebiendo, contaba cuentos, repetía sin cesar que era el más feliz de los hombres, exhortando á Zadig á hacerse tan dichoso como él.

Al fin, dulcemente aletargado por los vapores del vino, se fué á dormir con un sueño tranquilo.

Zadig pasó la noche en la más violenta agitación.

«¿Qué, decía, el rey se ha vuelto loco! ¿Lo han matado! No puedo menos de compadecerle. ¡El imperio está desgarrado y este bandido es dichoso! ¡Oh fortuna! ¡Oh destino! ¡Un ladrón es feliz, y la más amable de las criaturas ha perecido quizás de una manera espantosa, ó vive en un estado peor que la muerte! ¡Oh Astarté! ¿Qué ha sido de ti?»

Desde que apuntó el día comenzó á interrogar á todos los que encontraba en el castillo; pero todo el mundo estaba ocupado, y nadie le respondía: se habían hecho durante la noche nuevas conquistas y se repartían los despojos.

Lo único que en esta confusión tumultuosa pudo obtener, fué el permiso para marcharse, del que se aprovechó sin tardanza, más abismado que nunca en sus reflexiones dolorosas.

Zadig iba inquieto, agitado, preocupado el espíritu con la desgraciada Astarté, con el rey de Babilonia, con su fiel Cador, con el venturoso bandido Arbogad, con aquella mujer tan caprichosa que los babilonios habían robado en los confines de Egipto, con todos



porque creimos que, haciéndolo así, *El Gra duador* se quedaría en el primer peldaño esperando, mientras que de otro modo, acaso el diario republicano hubiera subido hasta el fin, y entonces se había acabado en Alicante la conciliación, la jefatura del Sr. Terol, y la mar.

Rogamos, pues, á nuestro estimado compañero, que siga esperando en el primer peldaño y no suba hasta la meta de sus engañosas ilusiones.

ECOS LOCALES

Según dicen los periódicos de Cartagena, en aquella ciudad han aparecido cuatro nuevos casos de triquinosis, siendo las víctimas de este lamentable accidente, dos señoras y dos señoritas. Con este motivo, recomendamos muy especialmente, así á las autoridades como al activo inspector de carnes, que redoblen su celo y vigilancia sobre las carnes de cerdo y embutidos, dedicadas al consumo de este vecindario, con objeto de precaver desgracias como las ocurridas en Cartagena.

Fracasado como ya hemos dicho el proyecto de dar algunas representaciones de zarzuela en nuestro teatro Principal, la compañía que dirige el Sr. Cubas, se trasladará un día de éstos á la vecina ciudad de Orihuela, en cuyo coliseo se propone funcionar durante una pequeña temporada.

Son muchas las familias de esta capital, que aprovechando la benignidad del tiempo han salido hoy con objeto de pasar los días de mañana y pasado en sus posesiones de la huerta.

A las tres de la madrugada de anteayer, fueron detenidos dos sujetos llamados Francisco Ferrer Colomer y Miguel Zaragoza, que llevaban dos sacos de café, por el sereno José Garrigós y el vigilante de la calle de Calatrava, siendo entregados al inspector de orden público, Sr. Verdú, el que los ha presentado á disposición del juzgado.

Les ha sido concedida la continuación en el cuerpo al cabo primero y carabineros de esta comandancia, Manuel Yagüero Martín, Justo López Puigros, Domingo Botella Berenguer y Mariano Blat Berenguer.

Hoy debe pronunciarse los votos en la religión franciscana, el doctoral de esta nuestra insigne colegial, D. José Sánchez, dejando vacante esta prebenda, que habrá de proveerse por oposición.

Las tres borrascas anunciadas con gran anticipación para la Semana Santa por el astrónomo Sr. Noerleson, fueron confirmadas con posterioridad por el Observatorio astronómico del *New-York Herald*.

El mismo Sr. Noerleson anuncia una violenta tempestad que pasará por América del viernes al sábado, atravesará el atlántico en la dirección S. O. y llegará á Europa el día 20, extendiéndose hasta España, donde tendrá su centro en Galicia, volviendo con este motivo el mal tiempo, las nubes tempestuosas, las lluvias generales y el temporal en los mares.

Se ha hecho la notación en el cuaderno de traslaciones para el pase á Valencia, Tarragona y Castellón, del sargento segundo de esta comandancia de la guardia civil, Pascual Marcos Viñals.

Llamamos la atención de los industriales á que se refiere el siguiente estado para que acudan á la Delegación de Hacienda, para el arreglo de la contribución industrial:

Día 18 de abril

- Comisionistas por cuenta agena, nueve y media de la mañana.
- Consignatarios buques de vapor, diez id.
- Id. de vela, diez y media id.
- Corredores de cambio, once id.
- Comerciantes, once y media id.
- Empresas periódicas, doce id.
- Id. de pompas fúnebres, doce y media idem.
- Almacenistas de carbón universal, una de la tarde.
- Id. de carbón vegetal, una y media.
- Id. de maderas de construcción, dos id.
- Id. para la construcción de toneles, cuatro idem.
- Tratante en trapos, cuatro y media id.
- Casa de comisión, cinco id.
- Especulador en granos y licores, cinco y media id.
- Id. en frutos del país, seis id.

Desde el día 25 se comenzarán recibir cuadros para la Exposición de pinturas en el palacio construido cerca del Hipódromo, en Madrid, que es el local en que aquélla ha de verificarse.

El ministro de la Guerra ha leído en el Congreso el proyecto fijando las fuerzas de tierra para el año económico próximo.

El ejército activo aumentarse con los reclutas disponibles hasta 150.000. El ejército de Cu-

ba constará de 19.858, el de Puerto-Rico de 3.160 y el de Filipinas de 8.753.

El señor inspector y agentes de orden público, como los de la autoridad local, son dignos de aplauso por la actividad que están desplegando en la persecución de gente sospechosa, que se alberga en esta capital.

Por los primeros se realizó ayer una importante batida, consiguiendo expulsar de esta población á gran número de gentes errantes, que acostumban á guarecerse por las cuevas de los alrededores.

Que los trabajos que se están llevando á efecto son de verdadera utilidad, lo comprueba, más que nada, el que haya dejado de realizarse los deplorables hechos que tenían justamente alarmado á este vecindario.

Dentro de pocos días principiará la feria, y con tal motivo, es natural que acuda mucha gente forastera, y ahora es preciso que se redoble la vigilancia, para lo cual está ya sobre el caso todo el cuerpo de orden público y municipal.

Las *Hermanitas de los pobres*, institución sublime por sus obras de verdadera caridad, de esa virtud que eleva las almas al más alto grado de perfección cristiana; de esa virtud que engendra seres que propiamente puede llamarse ángeles de la tierra, porque desempeñan en ella una misión tan grande que solo es comparable con la de aquéllos celestes espíritus; las hermanitas de los pobres, repetimos, son como los ángeles, porque consuelan al mortal y prestan su protección al desvalido que, abandonado en la desgracia por su infortunio ó por la ingratitud de seres que acaso les fueron muy queridos, no encuentran ya quien les tienda una mano bienhechora que les salve del peligro en que se hallan.

Los benéficos oficios que las Hermanitas ejercen con los pobres, no son exactamente conocidos ni pueden justamente estimarse, si no se visita alguno de los asilos que para bien de la humanidad afligida han fundado ya en diferentes partes de Europa, apesar de no ser muy antigua esa institución.

En esos centros en donde la caridad se practica en todas sus formas y efectos, es en donde puede admirarse la grandeza de esa virtud, cuya descripción ha hecho sublimemente el apóstol San Pablo.

En Alicante tenemos, por fortuna, uno de dichos centros, y al visitarle, se conmueve el corazón ménos sensible, al fijarse, siquiera sea liger mente, en los distintos, pero patéticos cuadros que ofrece el ejercicio práctico de la caridad.

Allí se vé á un infeliz anciano oprimido por la terrible acción de una parálisis que le imposibilita hasta para mover las manos y tomar el alimento que su abatido cuerpo necesita, y á quien las hermanitas cuidan con cariñosa solicitud y le prestan los auxilios que su lamentable estado de inacción le niega: Allí se vé también á otro anciano privado de la vista á quien las Hermanitas conducen con paciencia y bondad, revelando en sus rostros la satisfacción que su alma experimenta por la acción caritativa que ejercen, y allí en fin, se ven otros muchos desgraciados agobiados por el peso de los años ó por las enfermedades, y se nota en todos ellos la gratitud y el reconocimiento por los beneficios que las Hermanitas les dispensan.

Encomiar, aunque sea de estricta justicia, la misión y oficios altamente caritativos de las Hermanitas de los pobres, sería ofenderlas, porque saben muy bien que la humildad debe reflejar en todos sus actos, y que el premio debido á su sacrificio en favor del desgraciado, no es de esta vida.

La única satisfacción que experimentan las Hermanitas de los pobres, es la de ver secundados sus deseos por la cooperación de las personas amantes de la caridad, para que prospere la santa obra que ejercen, y por ello nadie debía negarles su óbolo, ni pasar por el Asilo sin depositarlo en el cepillito, puesto allí al efecto.

El ayuntamiento de esta capital ha acordado sacar á pública subasta el acopio de cascote para la conservación de la carretera de la Esplanada, así como la construcción de barrones para las aceras.

El pliego de condiciones se halla expuesto en la alcaldía de esta capital.

TRIBUNALES

La Sección primera de esta Audiencia, ha dictado en el día de hoy sentencia en el célebre proceso seguido contra Nieves Campillo, cuya parte dispositiva dice así:

FALLAMOS: Que debemos absolver y absolvemos á la procesada en esta causa, Nieves Campillo Miralles, del delito de homicidio en la persona de Nicolás Giménez Mesples, declarándose de oficio todas las costas y pongan inmediatamente en libertad á la procesada, espidiéndose, al efecto, el oportuno mandamiento al alcaide carcelero, y entréguesele á la misma las ropas de su pertenencia que le fueron ocupadas.

En su consecuencia, esta mañana ha sido puesta en libertad la Nieves.

La sala sentenciadora, inspirándose en los mismos sentimientos de justicia que el dignísimo señor fiscal ha fallado de conformidad con lo interesado por ésta en el acto del juicio oral.

Por fortuna los tribunales españoles conservan su independencia y sus decisiones tan siempre rectas y justas.

La Sección segunda de esta Audiencia dictó sentencia en el día de ayer, condenado á don Manuel Domínguez, secretario del ayuntamiento de San Vicente del Raspeig, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor por el delito de coacciones y amenazas al ingeniero D. Miguel Aulló.

ECOS DE LOS PUEBLOS

En la inmediata villa de Novelda se ha celebrado por iniciativa del Sr. Beneito, una numerosa reunión de propietarios, con objeto de estudiar los medios de proceder á la constitución de un casino y habilitación de local para el mismo. Aceptado el pensamiento con gran entusiasmo, se adoptó el sistema de la emisión de acciones de 500 reales para atender á sufragar los gastos necesarios, quedando casi todas suscritas desde los primeros momentos.

El vecino de Aspe D. José Vidal, ha presentado en este gobierno una solicitud de registro de veinticinco pertenencias mineras con el nombre de *Precaución*, sita en término de Aspe.

Por la guardia civil de Orihuela, ha sido capturado José Terero Román por una caballería, habiendo sido recuperada la mula robada.

Por la guardia civil del puesto de Hondón, ha sido capturado el desertor de la caja de reclutas de esta provincia, Tomás Segura Amorós.

Hasta nuevo aviso se ha suspendido la subasta para la contratación de las obras del camino vecinal de Benejama á la estación, con un ramal á la carretera de la de Casas del Campillo á Valencia á Villena, que debía celebrarse el día 15 de los corrientes.

Por D. Buenaventura Bachiller, representante de la sociedad titulada *Humildad y Paciencia*, se han presentado en este gobierno civil solicitudes de registro de diez pertenencias mineras con el nombre de *Ello dirá*, y cuatro pertenencias con el de *La Ofra*, sitas ambas en el término de Aspe.

SECCIÓN COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER

- Vapor Julián c. Guinea, de Valencia, con efectos.
- Berg. gol. italiano Victoria, c. Candell, de Carrara, con marmol.
- Laud Bartolito. p. Maura, de Ciudadela, con baldosas.

DESPACHADAS.

- Vapor danés Vesur, c. Bahde, para Málaga con efectos.
- Id. inglés Hart, c. Caurins, para Cartagena, con cebada.
- Laud Adela, p. Planelles, para Ibiza, con efectos.
- Vapor Buenaventura, c. Pérez, para Altea, con id.
- Id. Julián, c. Guinea, para Bilbao, con idem.
- Laud Esperanza, p. González, para Cartagena, con aros y otros.
- Balandra San Ramón, p. Lloret, para idem con efectos.

CAMBIOS

Cotización del día de ayer

	Fechas	Papel	Dinero	Obs
Londres . . .	90 d.			
Paris . . .	8 d.v.	4'93 1/2		
Mar. Cete . .		4'94		
Havre . . .		4'94		
Madrid . . .				
Barcelona . .				
Cádiz . . .			14	
Málaga . . .			14	
Sevilla . . .			14	
Valencia . . .				
Murcia . . .				
Orihuela . . .				
Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.				

Subasta

Desde las diez á las doce de la mañana del domingo 17 del actual, en la casa consistorial de Villafranqueza, tendrá efecto la subasta de la construcción de una acera desde *El Collado al Sagrat*, la cual comprende unos 3.370 metros cúbicos de escavación en tierra y rocas y unos 850 metros cúbicos de mampostería y hormigón, bajo los tipos que figuran en el presupuesto, y bajo las condiciones que constan en el pliego, con arreglo al perfil y plano; que todo se halla de manifiesto en la calle de Argensola, número 6, de esta ciudad, todos los días de nueve á cuatro de la tarde.

Alicante 6 de abril de 1887.

**Almoneda**  
Se hace de una sillera color gris plata, compuesta de media docena de sillas, dos butacas y un sofá, con sus galerías y alza-panos, y una consola en buen estado y otros muebles.  
Calle de la Princesa núm. 24—3.º

Teneduría de libros por partida doble, método Gallur, se halla de venta en las librerías de los señores Carratalá, Martínez sucesor de Gosart y Reus, á 5 pesetas ejemplar.  
Para los señores libreros de la capital y demás puntos de España se hará una rebaja para su comisión dirigiéndose á su propietaria D.ª Asuncion Carratalá, calle del Cid, núm. 8.

CERVEZA DANESA

marca de origen la NY CARLSBERG DE COPENHAGEN, compete con la de las más acreditadas fábricas alemanas é inglesas, siendo su precio más económico que el de éstas. Unicos representantes con depósito en esta provincia, al por mayor, señores F. Roux y compañía, Esplanada (ensanche).

Para los niños endebles y las mujeres que tienen desarregladas las funciones del estómago, nada hay superior al *Quina* y al *hierro* que se encuentran muy bien asociados en el *QUINA LAROCHE FERRUGINOSO*.

Se expende en las farmacias de esta capital.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer.  
Barómetro . . . . . 764'07  
Termómetro . . . . . 15'8  
Viento . . . . . N. E. Viento.  
Atmósfera . . . . . Nubes.  
Mar . . . . . Rizado.  
Temperatura máxima del aire á la sombra . . . . . 21'0  
Idem mínima durante la noche . . . . . 8'6  
Irradiación nocturna . . . . . 2'3  
Evaporación en milímetros . . . . . 2'64  
Lluvia . . . . . 0'00

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santa Ana de Jesús.  
SANTO DE MAÑANA.—San Eleutorio.

CULTOS

En San Nicolás á las nueve la conventual, y por la tarde al terminar vísperas, habrá mesa de Nuestra Señora del Remedio con sermón que dirá el señor canónigo D. Joaquín García.  
En Santa María la función mensual, que la congregación de jóvenes católicos dedica á su Padre el ilustre San Ignacio de Loyola, fundador de la compañía de Jesús.  
A las siete de la mañana, será la misa de comunión general de los congregantes y devotos del Santo, y por la tarde á las cuatro se harán los ejercicios del Santo con manifiesto y sermón que dirá el señor cura de la misma.  
En las Capuchinas, la función mensual que las hijas de María inmaculada y Santa Teresa de Jesús dedican á sus santas madres. A las siete y media de la mañana se dirá la misa de comunión, y á las cuatro y media de la tarde, los ejercicios de costumbre con exposición del Santísimo, bendición y salve á la Virgen después de la reserva.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»

Madrid 16 (2 t.)—Han ocurrido importantes motines en las romerías verificadas en Figueras.  
Se encuentra enfermo gravemente el emperador del Brasil.  
Aumentan los disgustos entre los posibilistas de Madrid.  
Madrid 16 (2'15 t.)—El gobierno ha negado el permiso para que se celebren funciones á beneficio de los emigrados políticos.  
Han surgido disidencias en el comité liberal dinástico del distrito del Hospital á causa de la designación de candidatos para las próximas elecciones municipales.

TELEGRAMAS DEL CASINO

Madrid 16 (6 45 t.)—Encontrado petardo junto á la puerta del despacho del ministro de Fomento.  
Lunes votación artículo primero Traslántica.  
Bolsa 64'35.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE «EL LIBERAL»

Madrid 17 (2 m.)—Ciclón Estados-Unidos treinta muertos un millon pesos pérdidas.  
Dicese ejército ruso invadido Afghanistan.

Alicante

EST. TIP. DE ANTONIO REUS

JORGE JUAN, 11 Y 13



# SECCION DE ANUNCIOS

RECOMPENSA NACIONAL

de 16,600 fr.

Gran Medalla de ORO, etc.

## QUINA-LAROCHE

### ELIXIR VINOSO

Conteniendo todos los principios de las 3 quinas

APERITIVO, TÓNICO y FEBRIFUGO

Muy agradable y bien superior á todos los vinos y jarabes de quina, contra el DECAIMIENTO de las FUERZAS y la ENERGIA, las AFECCIONES del ESTOMAGO, FIEBRES INVETERADAS, etc.

El mismo **FERRUGINOSO**

Recomendado contra el EMPOBRECIMIENTO de la SANGRE, la CLORO-ANEMIA, CONSECUENCIAS DEL PARTO, etc.

Paris, 22, rue Drouot, y en las principales Farmacias del Mundo.

CASA CENTRAL SUCURSAL  
Viena Constantinopla

LA GUERRA DE LAS ADUANAS

que ha estallado bruscamente entre Austria-Hungría y Rumania, ha hecho imposible toda relación comercial con esta última, ha determinado á la casa

WAARENHAUS ZUR MONARCHIE

de Viena á abrir solo por corto tiempo una sucursal en Constantinopla á la cual se dirigirán todas las mercancías destinadas á Rumania, con una reducción de 50 por 100 de su valor á fin de poder realizar rápidamente las grandes existencias.

POR 18 FRANCO TAN SOLO

puede adquirirse un servicio completo y muy elegante, para comida y postres, de plata anglo-británica, cuya constante blancura y brillantez, se garantiza por diez años.

El surtido se compone de los objetos siguientes.

- 6 cuchillos con excelente hoja.
- 6 tenedores de plata anglo-británica maciza.
- 6 cucharas de sopa, de verdadera plata anglo-británica maciza.
- 6 cucharillas para café, de verdadera plata anglo-británica maciza.
- 6 cucharillas para huevos, de plata anglo-británica.
- 1 cucharón de plata anglo-británica maciza.
- 1 cucharón para leche, de plata anglo-británica maciza.
- 6 hueveros.
- 1 vinagrera con azucarero.
- 1 tetero.
- 1 Plateau ó centro de mesa para tarjetas, de 30 centímetros de ancho.
- 2 magníficos candelabros de salón.
- 43, es decir, cuarenta y tres piezas de plata anglo-británica, que separadamente costarían 50 francos, se venden por 18 francos tan solo.

Los pedidos se recibirán mediante el previo envío del importe ó bien por inmediato pago, debiendo dirigirse á la

WAARENHAUS ZUR MONARCHE

Constantinopla, Jousouf, Izzedin, Han, Galata.

En la administración de EL LIBERAL Calatrava, 7, principal, Alicante, se reciben encargos que serán servidos con prontitud.

GRANDES NOVEDADES

EN

PAPELES PINTADOS



MANUEL GARCIA

San Francisco, 22, Alicante.—Premiado en la exposición de París con medalla de plata.—Diploma de honor de 1878.—Premio de primera clase 1879.

En atención á los largos años que esta casa lleva en el negocio, sus estensas relaciones con las más acreditadas fábricas del extranjero, la práctica que en este asunto se tiene y el haber llegado á conocer por la gran experiencia que aquéllos han engendrado, las novedades, las ventajas y las buenas condiciones de ciertos papeles, así como penetrados de lo que en este artículo se adelanta, hacemos frecuentes pedidos que recibimos sucesivamente uno tras otro, ofreciendo la par que

**Celestinos**

Quartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-inflamables de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes. 24 rs., y por 2 reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedor y elaborador por mayor, Pablo Fernández, Madrid, plaza la Villa, 4, y Sacramento, 2, y las principales boticas de España. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

RETRATOS PINTADOS AL OLEO

SE HACEN

de cuatro duros para arriba

Semejanza y baratura extraordinaria

Con una fotografía de toda persona viva ó muerta, se puede obtener un retrato al óleo del tamaño que se pida.

NO SE PAGA NADA ADELANTADO

Nota.—Se hacen dichos retratos al óleo sin molestar á la persona en lo más mínimo y siempre que no sea bien parecido no se paga.

Plaza de San Francisco y Luchana 1, (casa de la Aduaneta).—Alicante.

**Antonio Reus**

TIPÓGRAFO

Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que



las más selectas y bellas ovedades, rara economía en los precios.

En cuanto á pinturas y barnices, las más variadas, las más útiles, tienen en esta casa su depósito, pudiendo asegurar á los que con sus pedidos nos favorezcan, que en estos artículos no puede igualarnos ninguna clase de competencia.

Se recomiendan las alfombras de pasta de corcho y las bujías huecas.

CASA DE COMISIÓN  
CONSIGNACIÓN Y TRANSITOS  
J. MALUENDA VICENC  
EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «Cyrien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Celta, Marsella, París y otros puntos de Francia.

cada día se vé más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con mucha prontitud y esmero y con una economía sin igual.

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Juan, 11 y 13 Jorje

LA BROMA

Unico punto de venta en Alicante, Angeles, 14, tipografía de Vicente Botella.

Número corriente y número extraordinario.

Agencia General de CUPONES

I. L. M. GRISON, Director  
4, Calle de Rome, PARIS  
Las operaciones de esta casa se basan exclusivamente sobre valores seguros. Beneficios asegurados y demostrados por los dividendos distribuidos desde hace dos años á los clientes que tienen parte en el Sindicato.  
Una parte entera del Sindicato 100 fr.  
Media » 50 »  
Un cuarto » 25 »  
La distribución de los dividendos se verifica cada semestre. Los Sindicatos son formados el 1º y el 15 de cada mes.  
Informaciones gratuitas

COLEGIO DE SAN JOSE

Calle de Bailén, núm. 15, Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS  
Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.  
Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.  
Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanen tes, externos de primera y segunda enseñanza.  
Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

FABRICA DE ESPEJOS

DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobre de construcción recreativa. Preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

GRAN PERFUMERÍA

DE

Antonio Guillén Marín

MAYOR, 16, ALICANTE

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán sus constantes favorecedores, un completo y variado surtido en

PERFUMERÍA

Jabones finos de tocador, con gran variedad en sus perfumes; vinagres, colonias, agua celeste, legítima agua florida, aceites, pomadas, cosméticos, cremas, blancos y rojos para teatro, crema de almendra, especialidad en polvos para el cutis y una selecta variedad en extractos para el pañuelo, distinguiéndose como especialidad, EL BUQUET DEL RHIN.

Agua de quina, Tónico Oriental y aceite de bellotas.

DENTRÍFICOS

El nunca bien ponderado elixir de los RR. PP. Benedictinos; también la pasta y polvos.

TINTES

Instantáneos: Dr. R chard, Romana y Cavaar.

Progresivos: Dr. Hamilton, Silviana y Hall.

Elegantes cajas de perfumería y caprichosas polveras.

QUINCALLA

Bastones, paraguas, sombrillas, quitasoles, abanicos, peines, batidores, cepillos, carteras, petacas, tarjeteros, portamonedas, limosneros, maletas, cabás, bolsas de viaje, silletas, telares y plumeros.

Bisutería, juguetería, corbatas para caballeros.

Gran variedad en caprichosos objetos fantasía para regalo.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL

Elixir Dentifrico

DE LOS

RR. PP. BENEDICTINOS

de la Abadía de SOULAC (Gironda)

Prior Dom MAGUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO POR EL PRIOR

EN 1373 Pedro BOURSAULT

El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.

Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antitúmica y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.

Casa fundada en 1807. 3, Rue Huguette, 3 BORDEAUX  
Agente General: SEGUIN

Deposito en todas las Farmacias y Peñoles de Francia y Estranjera.

APARATOS GASOGENOS

para la obtención de aguas carbonicas y bebidas espumosas

Estos ingeniosos aparatos de uso doméstico, sirven para prepararse uno mismo el «Agua de Seltz» y el «Vino Champagne artificial», cuyas bebidas espumosas son el más grato aliciente de las mesas algo acomodadas. Esto, aparte de que estas bebidas gasífero-carbónicas son siempre recomendables para favorecer las digestiones, calmar la sed, corregir la bilis y curar diversas afecciones del estómago.

Véanse los diversos modelos de aparatos gasógenos que se hallan de venta en la

FARMACIA DE BELLIDO, PLAZA DE ISABEL II

SUPERIORES CAFÉS

DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

ESCORIAL.—MADRID

Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos.  
Café molido superior. . . . . á 2 ptas. 400 gramos.  
Puerto-Rico y Caracolillo. . . . . 2'50 — —  
Puerto-Rico y Moka. . . . . 3 — —  
Moka puro. . . . . 4 — —  
Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.  
Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.  
NOTA. Los botes de CAFÉ y TAPIOCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno.

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.

Depósito central: PUERTA DEL SOL, 13.

TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS

CURACIÓN RADICAL CON LAS

BIBOAS AMERICANAS DEL DR. GALEA

CAJA CON 40 PÍLDORAS 3 PESETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR

San Francisco, 24 y 26.—Alicante

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

Almacenes de hierro y ferretería

DE

HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante